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Kurang	dari	dua	bulan	lagi	Pesta	Demokrasi	di	Indonesia	di	mulai.	Para	calon	
presiden	 (capres)-Calon	 Wakil	 presiden	 (cawapres)	 hingga	 calon	 legislatif	
(Caleg)	 semakin	 gegap-gempita	menkapanyekan	diri.	Di	 tengah	menghangatnya	

iklim	politik	tersebut,	Majelis	Ulama	Indonesia	(MUI)	mengingatkan	lagi	terkait	penetapan	
hukum	haram	bagi	masyarakat	yang	memilih	golongan	putih	 (golput)	saat	pemilu.	Untuk	 itu.	
Pejabat	 MUI	 pun	 minta	 masyarakat	 menggunakan	 hak	 pilihnya	 pada	 pemilu	 2024.	 Sementara	 itu,	
menurut	hasil	penelitian	Litbang	Kompas,	angka	pemilih	yang	masih	ragu	untuk	menentukan	pilihan	
terhadap	 capres-cawapres	 mencapai	 28,7	 persen.	 Sedangkan,	 Lembaga	 survei	 Indonesia	 Political	
Opinion	 (IPO)	 menyatakan	 tingkat	 golput	 cenderung	 tinggi	 pada	 anak-anak	
muda.Merujuk	 publikasi	 Statistik	 Politik	 2022,	 secara	 umum	 persentase	
partisipasi	 masyarakat	 dalam	 pemilu	 legislatif	 cenderung	 menurun	 sejak	
Pemilu	1955	hingga	2009.	Angka	partisipasi	pemilih	mulai	merangkak	naik	
saat	Pemilu	2014	menjadi	75,11%	dan	kembali	naik	menjadi	81,69%	pada	
2019.	Akankah	partisipasi	pemilih	tahun	2024	bisa	mendaki	kembali?

baca	di	hal	11....
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TINGKAT PARTISIPASI
PEMILIH DAN GOLPUT
DALAM PEMILU PRESIDEN 

ISI FATWA TENTANG PENGHARAMAN 
GOLPUT SAAT PEMILU
1. Pemilihan umum dalam pandangan Islam adalah upaya untuk 
memilih pemimpin atau wakil yang memenuhi syarat-syarat 
ideal bagi terwujudnya cita-cita bersama sesuai dengan aspirasi 
umat dan kepentingan bangsa
--------------------------------------------------------------------------------
2. Memilih pemimpin (nashbu al imam) dalam Islam adalah 
kewajiban untuk menegakkan imamah dan imarah dalam 
kehidupan bersama
--------------------------------------------------------------------------------
3. Imamah dan imarah dalam Islam menghajatkan syarat-syarat 
sesuai dengan ketentuan agama agar terwujud kemaslahatan 
dalam masyarakat
--------------------------------------------------------------------------------
4. Memilih pemimpin yang beriman dan bertakwa, jujur 
(siddiq), terpercaya (amanah), aktif dan aspiratif (tabligh), 
mempunyai kemampuan (fathonah), dan memperjuangkan 
kepentingan umat Islam hukumnya adalah wajib
--------------------------------------------------------------------------------
5. Memilih pemimpin yang tidak memenuhi syarat-syarat 
sebagaimana disebutkan dalam butir 4 (empat) atau sengaja 
tidak memilih padahal ada calon yang memenuhi syarat 
hukumnya adalah haram

Catatan:	sumber	yang	digunakan	dalam	keputusan	fatwa	di	
antaranya	 adalah	 Al-Qur'an	 yang	 salah	 satunya	merujuk	
pada	 surah	 An-Nisa	 ayat	 59,	 hadits	 Rasulullah	 SAW,	 qaul	
sahabat	 maupun	 pendapat	 ulama.MUI	 dalam	 hal	 ini	
mengutip	qaul	sahabat	nabi	Abu	Bakar	Ash	Shiddiq,	Umar	
bin	 Khattab,	 dan	 pendapat	 al-Mawardi	 yang	menyatakan	
penegakan	 kepemimpinan	 hukumnya	 wajib	 (fardhu	
kifayah).
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kegiatan Menhan. Tidak mewakili 
institusi TNI atau kepentingan pribadi. 
Dia ajudan melekat, ikut kegiatan 
M e n h a n ,”  k a t a  J u l i u s ,  S e n i n 
(18/12/2023). 

Teddy Julius mengatakan, akan 
berbeda apabila Teddy,  melalui 
k e h e n d a k n y a  s e n d i r i ,  i k u t 
berkampanye. “Akan berbeda jika yang 
bersangkutan atau prajurit aktif 
l a i n n y a ,  m i s a l k a n  k a r e n a 
kehendaknya sendiri lalu ikutan 
kampanye. Dan akan salah jika yang 
bersangkutan gunakan seragam 
militer saat itu,” kata Julius. 

Julius juga tidak menampik, 
nihilnya aturan kapan prajurit aktif 
TNI berhenti bekerja saat menjadi 
ajudan. “Ajudan itu melekat. Seleksi 
ajudan juga sangat dekat dengan 
keinginan atasan pengguna,” ujar 
Kapuspen TNI. 

Diketahui,  Teddy merupakan 
perwira aktif dari Komando Pasukan 
Khusus (Kopassus) TNI AD. Teddy 
dikenal dengan sederet prestasinya di 
Amerika Serikat. Sejak berpangkat 
k a p t e n ,  Te d d y  I n d r a  d i n i l a i 
merupakan salah satu prajurit terbaik 
yang dimil iki  TNI AD.Sejumlah 
prestasi ditorehkan prajurit korps 
baret merah Kopassus itu. Ia pun 
pernah mengemban Tab Ranger dari 
Angkatan Darat Amerika Serikat.

Teddy juga sempat bertugas di 
satuan Paspampres. I lalu mengemban 
tugas baru sebagai ajudan Menteri 
Pertahanan Prabowo Subianto di 
2020. Karena jabatan barunya itu, 
Teddy kembali menuai sorotan.

Sementara itu, Wakil Ketua Tim 
Kampanye Nasional (TKN) Prabowo 
Subianto-Gibran Rakabuming Raka, 
Erwin Aksa menegaskan, Mayor Teddy 
bukan bagian dari tim sukses. "Enggak, 
enggak, enggak (masuk ke struktur 
timses Prabowo) ya. Dia sespri atau 
ajudan. Tapi kalau memang ada 

JAKARTA-Badan Pengawas Pemilu 
(Bawaslu) berjanji mendalami dan 
menyelidiki dugaan pelanggaran 
netralitas yang dilakukan Prajurit TNI 
Mayor Teddy Indra Wijaya. Hal itu 
d i l a k u k a n  k a r e n a  Te d d y  ya n g 
berstatus ajudan Prabowo Subianto, 
tampak hadir di barisan pendukung 
calon presiden (capres) nomor urut 2 
tersebut saat debat capres.

"Kita kaji dulu sekarang," kata 
Ketua Bawaslu RI, Rahmat Bagja, Senin 
(18/12/2023).

Dia menyampaikan pendalaman 
dilakukan untuk menentukan apakah 
kehadiran seorang ajudan berstatus 
prajurit TNI aktif menyalahi aturan 
atau tidak dalam rangkaian pemilu. 
Hasil pendalam akan disampaikan 
kepada Panglima TNI Jenderal Agus 
Subiyanto. 

"Karena kalau termasuk ke dugaan 
pelanggaran masuk ke netralitas TNI, 
jadi kita akan sampaikan ke Panglima 
TNI untuk menindak lanjutinya,” 
ungkap dia.

 Selain itu, Bagja mengklaim 
dugaan pelanggaran netralitas yang 
dilakukan Teddy merupakan temuan 
dari  Bawaslu.  Apalagi ,  polemik 
tersebut menjadi perbincangan di 
media sosial.

Sebelumnya, Teddy tertangkap 
kamera berada di barisan timses 
Prabowo-Gibran saat debat capres. 
Hal  itu kemudian menjadi per-
bincangan di media sosial.

Sementara itu, anggota Komisi I 
DPR TB Hasanuddin mendesak 
Panglima TNI Agus memberikan 
sanksi kepada Teddy. Teddy hadir di 
barisan pendukung calon presiden 
(capres) nomor urut 2, Prabowo 
Subianto, saat debat capres di Gedung 
KPU, Jakarta, beberapa waktu lalu.

"Panglima TNI harus segera 
m e l a k u k a n  i n v e s t i g a s i  d a n 
memberikan sanksi kepada yang 
bersangkutan," kata anggota Komisi I 
Mayjen (Purn) TB Hasanuddin melalui 
keterangan tertulisnya.

M a y o r  J e n d e r a l  ( p u r n )  i t u 
m e n e ga s ka n  T N I  h a r u s  n e t ra l . 
Institusi TNI dinilai perlu mengusut 
apakah Teddy terlibat dalam tim 
pemenangan kubu pasangan Prabowo 
Subianto dan Gibran Rakabuming 
Raka atau tidak."Bila ada anggota TNI 
menjadi tim pemenangan, itu jelas 
melanggar UU TNI dan UU Pemilu," 
tegas dia.

Permintaan kepada Bawaslu juga 
datang dari Politikus PDIP Aria 
Bima."Ya silakan Bawaslu lah ya kan 
aturannya sudah jelas diterapkan dari 
yang sekecil kecilnya bagaimana kalau 
pengawal-pengawal ini yang melekat 
dari KPU ini boleh masuk enggak? Kan 
gitu kan," kata Aria di Medcen TPN 
Ganjar-Mahfud, Jakarta Pusat, Senin 
(18/12/2023).

"Kalau boleh masuk boleh enggak 

berpakaian seperti timses lainnya atau 
seperti apa, diatur yang lebih detail 
saja," sambungnya.

Aria mengingatkan pemilu 2024 
harus dilakukan secara jujur dan adil 
untuk semua paslon. Karena itu, kata 
d i a ,  P r e s i d e n  J o k o w i  h a r u s 
memastikan netralitas TNI/Polri.'Yang 
intinya pemilu damai itu akibat pemilu 
yang jujur dan adil terhadap semua 
p e s e r t a  u n t u k  m e n d a p a t k a n 
kesempatan yang sama untuk bisa 
menang dan bisa kalah salah satunya 
adalah netralitas yang itu perlu dijaga 
oleh Pak Jokowi selaku kepala negara 
dan juga pelaksana pemilu yakni KPU 
dan Bawaslu," jelasnya.

L e b i h  l a n j u t ,  A r i a  B i m a 
membandingkan t im kampanye 
Ganjar-Mahfud dengan Prabowo-
Gibran. Dia menyebut, saat debat itu 
tak ada satu pun ajudan yang ikut 
m e m a k a i  s e ra g a m  s e p e r t i  t i m 
kampanye. 

"Sebagai peserta kita ingin pemilu 
damai sebagai akibat jujur dan adil 
termasuk tadi tadi para ajudan Pak 
Mahfud atau Pak Ganjar pakai pakaian 
seragam enggak? Yang jelas TNI tidak 
boleh titik tidak ada pengecualian," 
imbuhnya.

"Karena ini nanti akan sangat 
p e n t i n g  p a d a  i m p l e m e n t a s i  d i 
bawahnya Polri tidak boleh sudah 
enggak ada umpama lagi. Kalau ada 
yang di Pak Mahfud-Pak Ganjar ya 
diperingatkan semuanya tidak ada 
kekhususan-khususan," tandasnya.

Kata	TNI:	Dia	Melekat	
M a r k a s  B e s a r  ( M a b e s )  T N I 

akhirnya angkat bicara soal Mayor 
Teddy Indra Wijaya. Kepala Pusat 
P e n e r a n g a n  ( K a p u s p e n )  T N I 
Laksamana Muda Julius Widjojono 
mengatakan bahwa Teddy hanya 
menjalankan tugasnya sebagai ajudan 
Menhan. “Ajudan yang mengikuti 

temuan Bawaslu ya diproses saja," ujar 
Erwin.Jika ada pelanggaran, kata dia, 
pimpinan TNI juga akan mengambil 
tindakan. Apalagi, undang-undang 
(UU) yang mengatur soal netralitas 
TNI sudah ada.(wid,rls,ist/dya)

Ramai Dugaan Pelanggaran Ajudan Prabowo

Bawaslu Janji Bakal Mengkaji

Mayor	Teddy	Indra	Wijaya	(berdiri-dua	dari	kanan)	ajudan	Prabowo	Subianto,	hadir	di	barisan	pendukung	

capres	nomor	urut	2	tersebut	saat	debat	capres	di	kantor	KPU,	Jakarta,	Selasa	(12/12/2023).(dok.ist)

TENTANG 
MAYOR TEDDY 

Teddy merupakan salah satu prajurit terbaik 
TNI AD yang pernah mendapat penghargaan 
bergengsi dari pasukan elit Angkatan Darat 
Amerika Serikat yaitu meraih kualifikasi 
Pasukan Elit US Army Ranger pada 2020. 

Perwira TNI AD yang berhasil lulus Ranger 
School diantaranya Jenderal TNI Purn SBY, 
Letjen TNI Purn Hotmangaraja Panjaitan, 
Letjen TNI Purn Nugroho Widyatomo, Letjen 
TNI Purn Syaiful Rizal, serta beberapa 
perwira muda yang menjadi generasi 
penerus. 

Teddy merupakan lulusan akademi militer 
pada 2011. 

Di awal karirnya ia menjadi perwira pertama 
Korps Baret Merah. Ia pun pernah menjadi 
ajudan Presiden Joko Widodo

Teddy kini bertugas sebagai ajudan Menteri 
Pertahanan Prabowo Subianto. 

Gaji Mayor Teddy (PP No. 16 Tahun 2019)

1.	Gaji pokok seorang Mayor berkisar 
Rp 3.000.100 hingga Rp 4.930.100 per bulan 

2.	Tunjangan 
- Tunjangan istri atau suami sebesar 10 
persen dari gaji pokok.
-	Tunjangan anak sebesar 2 persen dari gaji 
pokok untuk masing-masing anak dari 
prajurit TNI (maksimal 3 orang), belum 
pernah menikah atau belum mempunyai 
penghasilan pribadi, dan berusia paling 
tinggi 21 tahun atau dapat diperpanjang 
hingga usia anak 25 tahun bila masih 
sekolah/kuliah/kursus.
-	Tunjangan pangan/beras dalam bentuk 
uang atau beras (natura) sebanyak 18 
kilogram dan 10 kilogram per jiwa per 
bulan untuk anggota keluarga TNI yang 
berhak memperoleh tunjangan.
- Uang lauk pauk berdasarkan jumlah hari 
kalender.
- Tunjangan umum diberikan kepada 
kepada prajurit yang tidak menerima 
tunjangan jabatan fungsional atau jabatan 
yang dipersamakan dengan tunjangan 
jabatan.
-  Tunjangan jabatan fungsional/struktural.
- Tunjangan yang disetarakan dengan 
tunjangan jabatan.
- Tunjangan khusus Provinsi Papua.
- Tunjangan pengabdian wilayah terpencil.
- Tunjangan khusus Korps Wanita TNI.
- Tunjangan Bintara Pembina Desa.
- Tunjangan operasi pengamanan wilayah 
perbatasan dan pulau-pulau kecil terluar.
- Tunjangan kompensasi kerja/risiko.
- Tunjangan Pajak Penghasilan (Pph) 
Pasal 21.

Sumber:	
tniad.mil.id
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Jelang Debat Cawapres

KPU Tak Ubah Format , Hanya Tambah Podium 

JAKARTA - Komisi Pemilihan Umum 
(KPU) memastikan format debat 
kedua Pilpres 2024 khusus calon wakil 
presiden (cawapres) akan tetap sama 
seperti sebelumnya. Debat kedua itu 
a k a n  b e r l a n g s u n g  p a d a  J u m a t 
(22/12/2023) mendatang. 

"Formatnya sama persis, tidak ada 
perubahan sebagaimana yang terjadi 
di debat presiden pertama," ungkap 
Ketua KPU Hasyim Asy'ari di Kantor 
K P U  R I ,  J a k a r t a  P u s a t ,  S e n i n 
(18/12/2023). 

Diketahui, durasi acara debat 
selama 150 menit, dibagi ke dalam 
enam segmen. Masing-masing segmen 
akan ada t iga pertanyaan yang 
d i t a nya k a n  ke  c a p re s .  H a s y i m 
mengakui ada beberapa catatan 
terkait waktu debat yang dirasa terlalu 
sedikit sehingga jawaban para peserta 
debat kurang mendalam. Meski 
demikian, di sisi lain, kesempatan 
capres-cawapres untuk saling sanggah 
juga lebih banyak sehingga diputuskan 
tetap dipertahankan. 

"Karenakan cakupan tema yang 
diajuin itu lebih banyak ya, ada 6 sub 
tema dari setiap kali penampilan," 
jelasnya. 

Dia mengungkapkan, perubahan 
hanya pada panggung. Pada debat 
perdana, peserta debat tidak diberi 
podium; sementara pada debat kedua 
akan diberikan. "Masing-masing 
pasangan mengusulkan supaya 
disiapkan podium sederhana begitu, 
untuk cawapres maupun capres nanti. 
Kalau kemarin kan sama sekali tidak 
ada podium kan, nanti akan pakai 
podium," ujar Hasyim. 

Debat kedua khusus cawapres ini 
akan bertemakan ekonomi; baik itu 
ekonomi kerakyatan, ekonomi digital, 
keuangan,  investasi  pajak,  per-
dagangan, pengelolaan APBN-APBD, 
infrastruktur, dan perkotaan. Lokasi 
debat digelar di Jakarta Convention 
Center (JCC) Senayan, Jakarta Pusat 

pada pukul 19.00 WIB. Nantinya, 
stasiun tv yang akan menyiarkan yaitu 
Trans Corp (Trans TV, Trans 7, dan 
CNN Indonesia TV), Kompas TV, dan 
BTV. 

Di sisi  lain,   Hasyim Asya'ri 
menyampaikan hasil rapat koordinasi 
dengan tim sukses dan penyelenggara 
media untuk debat cawapres 22 
D e s e m b e r.  K P U  m e n g e v a l u a s i 
beberapa faktor yang sebelumnya 
dinilai kurang di debat perdana.

" D i  a n t a ra  ke s e p a k a t a n nya 
misalkan, antar tim pasangan calon 
yang hadir dalam undangan debat itu 
punya komitmen yang sama untuk 
menjaga ketertiban dan kelancaran 
debat. Untuk memudahkan masing-
masing, nanti masing-masing tim 
pasangan calon menunjuk LO (liasion 
officer) yang akan mengatur tamu 
u n d a n g a n  m a s i n g - m a s i n g  t i m 
pasangan calon, untuk memudahkan 
koordinasi," kata Hasyim di Kantor 
KPU, Menteng, Jakarta Pusat, Senin 
(18/12/2023).

Hasyim menyebut usulan dari 
timses pasangan calon terkait podium 
untuk cawapres akan terealisasi. 
Podium itu bakal digunakan selama 
perhelatan 4 debat lainnya ber-
langsung.

"Sudah kita sepakati bersama, di 
antaranya semua tim pasangan calon 
mengajukan usulan bahwa di dalam 
debat nanti kedua dan seterusnya 
masing-masing sampai kelima itu 
disiapkan podium sederhana. Sebagai 
sarana untuk tampil dari masing-
masing calon presiden maupun calon 
wakil presiden dalam debat-debat 
seterusnya, kedua, ketiga, keempat 
dan kelima," ucap Hasyim.

Hasyim juga mengevaluasi terkait 
salah satu cawapres di debat perdana 
yang diduga mengajak pendukung 
untuk bersorak. Menurutnya hal itu 
juga menjadi atensi bagi pihaknya.

"Ya dalam rapat evaluasi sudah kita 

sampaikan hal-hal yang dianggap 
tidak sesuai dengan ketentuan yang 
disepakati di awal ya, misalkan ada 
cawapres yang memberikan tanda 
a t a u  k o d e  a t a u  g e r a k a n  y a n g 
k a t a k a n l a h  m e n y e m a n g a t i 
pendukungnya, sebenarnya itu tidak 
boleh," kata Hasyim.

"Kita sampaikan teguran pada 
rapat evaluasi kemarin dan masing-
m a s i n g  t i m  p a s a n g a n  c a l o n 
menyepakati hal-hal yang sudah 
disepakati sejak awal itu supaya 
kemudian ada peneguhan komitmen 
supaya tertib," pungkasnya.

Semua	Cawapres	Klaim	Siap
Cawaprespasangan Ganjar yaitu 

Mahfud MD mengaku tidak perlu 
persiapan khusus untuk menghadapi 
debat cawapres yang nantinya bakal 
diikutinya.Ia mengatakan, debat 
cawapres itu seperti memaparkan visi 
misi yang pertayaannya tidak bisa 
diduga.

"Pertayaannya tidak bisa diduga, 
oleh karena tidak bisa diduga itu maka 
tidak perlu persiapan, datang aja," kata 
cawapres nomor urut 3 itu usai bedah 
visi misi di Universitas Andalas 
Padang, Senin (18/12/2023).

Mahfud mengatakan, dalam debat 
tersebut yang perlu dipersiapakan 
hanyalah keluasan wawasan masing-
masing orang."Persiapan khusus tidak 
perlu, karena pertayaannya tiba-tiba 
ditanyakan," jelasnya.

Hal senada dikatakan Muhaimin 
Iskandar. Kendati demikian, pria yang 
akrab disapa Cak Imin itu belum 
menyiapkan pertanyaan untuk 
cawapres lainnya."Ya pokoknya kita 
siap-siap saja, tetapi kita belum punya 
rencana menanyakan apa," kata Cak 
Imin seusai menghadiri silaturahmi 
p i m p i n a n  m a j e l i s  t a k l i m  s e -
Kabupaten Bekasi di Gedung Guru 
Kabupaten Bekasi, Jawa Barat, Senin 
(18/12/2023).

Muhaimin mengatakan, pihaknya 
akan mengikuti segala aturan debat 
yang ditetapkan Komisi Pemilihan 
Umum (KPU) RI. Selain itu, dia juga 
tidak mempermasalahkan wacana 
penggunaan podium dalam debat 
cawapres kali ini. 

Ketua Umum Partai Kebangkitan 
B a n g s a  ( P K B )  i t u  p u n  m e n i l a i 
penyelenggaraan debat capres pada 
12 Desember 2023 lalu sudah baik. 
Kendati demikian, dia berharap debat 
cawapres nanti berjalan adil."Kemarin 
sih sudah berjalan bagus, mungkin 
penyempurnaan soal harus adil lah 
jumlah yang diundang, jangan ada 
yang lebih banyak. Harus adil semua 
calon, kalau 40 (orang), ya 40 semua, 
jangan ada yang lebih," ujarnya.

S e m e n t a r a ,  J u b i r  G i b r a n 
Rakabuming Raka, Emil Elestianto 
Dardak menyatakan cawapres nomor 
urut 02 itu siap mengikuti debat."Ya, 
tentu namanya segala tahapan-

tahapan dalam pemilu siapapun pasti 
melakukan ikhtiar persiapan. Nah, 
tidak terkecuali Mas Gibran yang 
berusaha menyeimbangkan harapan 
dari masyarakat yang ingin bersapa 
langsung dengan beliau dan persiapan 
beliau di debat. Mas Gibran sangat siap 
untuk debat cawapres," kata Emil usai 
menghadiri acara relawan Prabowo-
Gibran Garuda Indonesia di Rustic 
M a r k e t  S u r a b a y a ,  S e n i n 
(18/12/2023).

Emil mengatakan Gibran baru saja 
menyapa warga Kalimantan Barat. 
Saat ini,  Emil menyebut Gibran 
melakukan tugasnya sebagai Wali Kota 
Solo serta mempersiapkan untuk 
debat.(wid,rls,ant/dya)

Komisi	Pemilihan	Umum	(KPU)	akan	menggelar	debat	kedua	dengan	menampilkan	

Cawapres	pada	Jumat	(22/12/2023)	mendatang.	(dok)
TEMA DALAM 
DEBAT CAWAPRES
1. Ekonomi (ekonomi kerakyatan dan 
ekonomi digital),
2. Keuangan,
3. Investasi
4. Pajak,
5. Perdagangan,
6. Pengelolaan APBN-APBD,
7. Infrastruktur, dan perkotaan.

DAFTAR 11 PANELIS 
DEBAT CAWPRES
1.Alamsyah	Saragih, Anggota 
Ombudsman RI Periode 2018-2020 
2.	Adhitya	Wardhono, Ekonom dan 
Pengajar FEB Universitas Jember 
3.	Agustinus	Prasetyantoko, Ekonom 
dan Rektor Universitas Katolik 
Indonesia Alma Jaya 2015-2023 
4.	Fausan	Al	Rasyid, Dekan Fakultas 
Syariah dan Hukum UIN Sunan Gunung 
Djati Bandung 
5.	Hendri	Saparini,	Pendiri dan 
Ekonom CORE Indonesia 
6.	Hyronimus	Rowa, Wakil Rektor 
bidang Akademik dan Inovasi IPDN 
7.	Poppy	Ismalina, Associate Professor 
di Departemen Ekonomi Fakultas 
Ekonomika dan Bisnis UGM 
8.	Retno	Agustina	Ekaputri, Rektor 
Universitas Bengkulu 2021-2025 
9.	Suharnomo, Dekan Fakultas 
Ekonomika dan Bisnis Universitas 
Diponegoro 
10.	Tauhid	Ahmad, Direktur Eksekutif 
INDEF dan Dosen FEB Universitas 
Pembangunan Nasional Veteran Jakarta 
11.	Yose	Rizal	Damuri,	Direktur 
Eksekutif Center for Strategic and 
International Studies (CSIS)

....................................................................................
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SURABAYA - Wali Kota Surabaya, Eri 
Cahyadi mengimbau kegiatan usaha 
dan Rumah Hiburan Umum (RHU) 
agar menutup kegiatan usaha pada 24 
Desember 2023 saat malam Natal 
mulai pukul 18.00 WIB.

Namun, usaha RHU saat malam 
tahun baru dapat menyelenggarakan 
kegiatan dengan beberapa ketentuan.

“Pertama, jam operasional sampai 
dengan pukul 04.00 WIB pada tanggal 
1 Januari 2024. Kedua, dilarang 
menerima pengunjung yang belum 
berumur 18 tahun.  Dan ketiga, 
dilarang membawa, menyediakan, dan 
menggunakan obat-obatan terlarang,” 
kata Eri dalam Surat Edaran (SE) 
Peningkatan Keamanan, Ketentraman 
dan Toleransi pada Natal 2023 dan 
Malam Tahun Baru (Nataru) 2024 di 
Kota Surabaya.

Di samping itu, pengelola atau 
pelaku usaha pariwisata juga diminta 
untuk melakukan pengecekan berkala 
p a d a  ke a m a n a n  d a n  ke l a i k a n . 
Termasuk pula melakukan perawatan 
terhadap fasilitas wahana untuk 
m e m a s t i k a n  k e a m a n a n  d a n 
k e s e l a m a t a n  k a r y a w a n  d a n 
pengunjung.

Selain itu, pengelola atau pelaku 
usaha pariwisata  juga  diminta 
m e l a k u k a n  p e n a t a a n  p a r k i r 
pengunjung dan berkoordinasi 
dengan Dinas Perhubungan Kota 
Surabaya.

P e l a k u  u s a h a  j u g a  d i m i n t a 
melakukan mitigasi bencana alam dan 
non-alam terhadap usahanya dan 
berkoordinasi dengan pihak-pihak 
terkait. “Pelanggaran terhadap SE 
tersebut akan dikenakan sanksi sesuai 
peraturan perundang-undangan yang 
berlaku,” tegasnya.

 W a r g a  d i i m b a u  a p a b i l a 
mengalami kondisi darurat atau 
m e n e m u k a n  k e j a d i a n  y a n g 
membutuhkan pertolongan, agar 
menghubungi Pos Polisi terdekat, Call 
Center Kepolisian 110 atau Command 
Center 112 (bebas pulsa). 

Sementara itu, Dinas Kebudayaan, 
Kepemudaan dan Olahraga, serta 
Pariwisata (Disbudporapar) Surabaya 
kini menyiapkan aturan terkait 
dengan perayaan malam tahun baru. 
Itulah yang akan diatur dalam surat 
edaran (SE) wali kota. ”Surat edaran 
sedang kami susun,” kata Kabid 
Pariwisata Disbudporapar Kota 
Surabaya Farah Andita Ramadhani.

SE bakal dibahas bersama OPD 
terkait . Misalnya, bakesbangpol, 
s a t p o l  P P ,  s e r t a  b a d a n 
penanggulangan bencana daerah 
(BPBD). Teknisnya akan disesuaikan 
dengan kondisi saat ini.

Meski demikian, Disbudporapar 
memastikan tidak ada pembatasan. 
Tempat hiburan malam boleh tetap 
buka sampai dini hari. Pihaknya 
mengacu pada Peraturan Wali Kota 
(Perwali) Nomor 25 Tahun 2014 
tentang Usaha Pariwisata.

”Jadi, sesuai dengan perwali, RHU 
(rekreasi hiburan umum, Red) di 
malam tahun baru bisa operasi sampai 
dini hari,” jelas Farah.

Dalam salinan Perwali 25/2014, 
aturan itu tertulis pada Pasal 36. 
Bunyinya: Setiap kegiatan usaha 
kepariwisataan, khususnya jenis 
usaha hiburan malam, menjelang 
pergantian tahun baru Masehi dapat 
menyelenggarakan kegiatannya 
sampai pada pukul 04.00 WIB pada 
tanggal 1 Januari.

Pelaku usaha RHU yang tergabung 

dalam Asosiasi Pengusaha Rumah 
B e r nya ny i  Ke l u a rga  I n d o n e s i a 
(Aperki) mendukung pemkot untuk 
membuat aturan teknis perayaan 
malam tahun baru.

Ketua Aperki Santoso Setyadji 
berharap tidak ada pembatasan. 
Apalagi, status pandemi Covid-19 
sudah dicabut pemerintah. Yang perlu 
d i p e r k e t a t ,  t u t u r  d i a ,  a d a l a h 
keamanan di metropolis. Berbagai 
potensi gangguan kamtibmas harus 
diantisipasi. Dengan begitu, perayaan 
dapat berjalan aman dan kondusif.

P e m e r i n t a h  Ko t a  ( P e m k o t ) 
Surabaya menerbitkan Surat Edaran 
(SE)  Nomor 000.1 .10/  29094/ 
436.8.6/2023 tentang Peningkatan 
K e a m a n a n ,  K e t e n t r a m a n  d a n 
Toleransi pada Natal 2023 dan Malam 
Tahun Baru (Nataru) 2024.

SE yang ditandatangani Wali Kota 
S u ra b aya  E r i  Ca hya d i  p a d a  1 5 
Desember 2023 tersebut, berisi 

Wali Kota Surabaya 

Terapkan Aturan RHU Saat Nataru

beberapa poin penting yang harus 
diperhat ikan oleh masyarakat , 
pengurus gereja, pengelola usaha 
rekreasi hiburan umum (RHU), serta 
pengelola usaha pariwisata. 

D a l a m  p o i n  p e r t a m a ,  E r i 
menginstruksikan kepada pengurus 
atau panitia Natal gereja untuk 
melakukan koordinasi dengan Forum 
Koordinasi Pimpinan Kecamatan 
(FORKOPIMCAM) setempat.

“Pengurus atau Pantai gereja juga 
disarankan untuk memasang barrier 
pengaman sebelum pintu masuk 
gereja dan melakukan pemeriksaan 
terhadap barang yang dibawa oleh 
setiap orang yang memasuki area 
gereja,” kata Eri dalam poin pertama 
SE tersebut. 

Selain itu, pengurus organisasi 
k e a g a m a a n  d i i m b a u  a g a r 
b e r p a r t i s i p a s i  d a l a m  m e n j a g a 
keamanan dan ketertiban pada 
perayaan Natal 2023 dan Tahun Baru 
2024. (lut/dya)

Wali	Kota	Surabaya	Eri	Cahyadi.

JAKARTA  –  U t a n g  p e m e r i n t a h 
diperkirakan akan bertambah sekitar 
Rp 600 triliun. Hal itu diungkap 
Direktur Surat Utang Negara Direk-
torat Jenderal Pengelolaan Pem-
biayaan dan Risiko (DJPPR) Ke-
menterian Keuangan atau Kemenkeu, 
Deni Ridwan. Dia mengatakan pe-
nambahan utang itu berasal dari ren-
cana penarikan uang baru pada 2024.

Hal ini sejalan dengan target defisit 
RI pada 2024 yakni sebesar 2,9 persen. 
Angka ini naik jika dibandingkan 
target defisit 2023 sebesar 2,27 
persen. “Secara nominal utang kita 
akan bertambah. Tahun depan dengan 

defisit sekitar 2,9 persen rata-rata 
kemungkinan kalau enggak ada 
penurunan defisit, utang kita akan 
bertambah Rp 600 triliun di tahun 
depan,”  kata  Deni  dalam acara 
peluncuran E-IBMD di Bursa Efek 
Indonesia (BEI), Jakarta, dilansir dari 
tempo, Senin (18/12/2023).

Menurutnya ,  naiknya  angka 
penarikan utang tahun depan akan 
menambah alokasi pembiayaan baik 
untuk utang pokok maupun bunga. 
Meski begitu, Deni mengklaim rasio 
utang Indonesia terhadap PDB masih 
terbilang cukup aman.

“Kalau kita bandingkan dengan 

negara peer kita dengan debt to GDP 
makin kecil sekarang sekitar 37 
persen. Kalau awal pandemi 40 persen, 
ini relatif masih rendah. Let's say ASEAN 
country Malaysia, Filipina, Thailand 
mencapai 70 persen,” tuturnya.

Adapun berdasarkan Buku Nota 
Keuangan 2024,  Presiden Joko 
Widodo alias Jokowi disebut siap 
menarik utang baru atau pembiayaan 
utang sebesar Rp 648,1 triliun dalam 
Rancangan Anggaran Pendapatan dan 
Belanja Negara (RAPBN) 2024. “Angka 
ini naik 14,9 persen dari outlook tahun 
ini sebesar Rp 406,4 triliun,” kata dia.

Meski begitu, target pembiayaan 

Utang RI Berpotensi 

Bertambah Rp 600 Triliun pada 2024
utang tersebut turun jika dibanding-
kan target tahun ini dalam APBN 2023 
yang sebesar Rp 696,3 triliun. “Pem-
biayaan utang tersebut untuk menutup 
defisit anggaran tahun depan yang di-
targetkan sebesar Rp 522,8 triliun 
atau 2,29 persen dari PDB (Produk 
Domestik Bruto),” ucap anak buah Sri 
Mulyani itu.

Selain penarikan utang baru, 
pemerintah dalam RAPBN 2024 juga 
menargetkan pembayaran bunga 
utang direncanakan sebesar Rp 
497,31 triliun. Angka inj naik 12,7 
persen dari alokasi pembayaran bunga 
utang pada APBN 2023.  (lut/dya)
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SURABAYA	 - Jelang libur Natal 2023 
dan Tahun Baru 2024 (Nataru), harga 
kebutuhan pokok seperti beras dan 
cabai di Jawa Timur, naik. Ini seperti 
terjadi di Pasar Besar Srimangunan, 
Sampang.

Yang paling terasa, yakni harga 
cabai rawit mengalami kenaikan 
cukup signifikan. Hari ini, Senin 
(18/12/2023), harga cabai rawit 
mencapai Rp84 ribu per kilogram (Kg) 
yang sebelumnya hanya Rp35 ribu per 
Kg. Tidak hanya itu, harga beras 
ke m a s a n  j u ga  m e ra n gka k  n a i k 
menjadi Rp350 ribu ini 25 Kg.

“Yang paling terasa naiknya yakni 
cabai rawit yang berubah harga 
hampir separuh lebih,” kata Amin, 
s a l a h  s a t u  p e d a g a n g  p a s a r 
Srimangunan sekaligus pengurus 
Asosiaasi Pedagang Pasar Seluruh 
I n d o n e s i a  ( A P P S I ) ,  S e n i n 
(18/12/2023).

A m i n  m e n a m b a h ka n ,  m e s k i 
s e j u m l a h  k e b u t u h a n  p o k o k 
mengalami kenaikan namun ada juga 
kebutuhan lainya yang mengalami 
p e n u r u n a n  ya i t u  t e l u r  k a re n a 
sebelumnya Rp31 ribu per Kg saat ini 
turun menjadi Rp27 ribu per Kg. “Ada 
yang turun tetapi lebih banyak yang 
naik,” imbuhnya.

Terpisah, salah satu ibu rumah 
tangga Yatik mengaku yang sangat 
terasa yakni harga cabai. Sebab, saat ia 
ke pasar untuk membeli cabai Rp5.000 
hanya mendapatkan 11 biji cabai 
rawit. “Yang sangat terasa, harga cabai 
rawit yang semakin naik, dan biasanya 
jika menjelang hari-hari besar seperti 
perayaan Natal dan Tahun Baru, 
barang-barang lainya ikut merangkak 
naik, contohnya saja harga beras,” 
ujarnya.

Ia berharap kenaikan sejumlah 
bahan pokok ini tidak berlangsung 
lama sebab akan menganggu daya beli 
masyarakat apalagi menjelang Nataru.

Di Surabaya,  harga berbagai 
macam kebutuhan pokok juga masih 
terpantau tinggi menjelang libur Natal 
dan Tahun Baru 2024 yang semakin 
dekat. Berdasarkan data yang diambil 
dari siskaperbapo.jatimprov.go.id 
rata-rata harga cabai rawit merah 
pada enam pasar yang disurvei, yakni 
Pasar Tambahrejo, Wonokromo, 
Genteng, Pucang Anom, Keputran, dan 
Soponyono, adalah sebesar Rp 74.800 
per kilogramnya.

Untuk minyak goreng curah per 
kilogramnya menyentuh angka Rp 
15.100, bawang merah berada di 
angka Rp 27.000, dan bawang putih 
yang berada di kisaran harga Rp 
32.400 per kilogramnya. Sementara 
gula pasir putih berada di harga Rp 
16.400 per kilogramnya.

Berdasarkan di Pasar Pakis, Jalan 
dr. Soetomo, Darmo, Surabaya, harga 
barang-barang kebutuhan pokok 
masih terpantau tinggi. Maslubah, 
salah satu pedagang di Pasar Pakis 
menyebut bahwa harga cabai yang 
dijual olehnya mencapai harga Rp 90 

ribu per kilogram.
"Harga cabai rawit 

merah yang saya jual Rp 
90 ribu per kilogramnya. 
Sering berubah harga 
cabai ini. Kadang Rp 90 
ribu, kadang Rp 100 ribu 
juga," ujarnya pada Jumat 
15 Desember 2023.

H a r g a - h a r g a 
beberapa komoditas , 
lainnya juga menurut 
Maslubah, mengalami 
kenaikan menjelang libur 
Nataru, seperti bawang 
putih, bawang merah, 
t o m a t ,  k u b i s  p u t i h , 
seledri, dan labu siam.

" B a w a n g  p u t i h 
sebelumya Rp 35 ribu, 
sekarang saya jual Rp 40 
ribu. Bawang merah juga 
naik dari Rp 20 ribu, 
sekarang Rp 30 ribu. 
Tomat dari Rp 5 ribu jadi 
Rp 15 ribu, kubis dari Rp 5 
ribu jadi 10 ribu, dan labu 
siam naik jadi Rp 10 ribu dari Rp 5 
ribu. Kalau seledri sebelumnya Rp 10 
ribu, sekarang naik tinggi sampai Rp 
25 ribu," ujarnya.

Sementara itu, pedagang lainnya di 
Pasar  Pakis ,  Muhammad Adam 
mengatakan bahwa harga-harga 
kebutuhan pokok yang dijualnya 
cenderung mengalami kenaikan 
karena libur Natal dan Tahun Baru 
2024.

"Gula pasir naik dari Rp14.500 per 
kilogramnya jadi Rp16.500 sekarang. 
Barang kebutuhan yang naik lainnya 
itu minyak goreng curah, dari harga 
Rp14.000 jadi Rp15.500," ujarnya.

Mereka berharap, Pemerintah 
Kota Surabaya dapat menyelesaikan 
permasalahan lonjakan harga-harga 
kebutuhan pokok agar masyarakat 
tidak merasa resah.

Harga berbagai macam kebutuhan 
pokok di Kota Surabaya sampai hari 
ini, Jumat 15 Desember 2023, masih 
terpantau tinggi menjelang libur Natal 
dan Tahun Baru 2024 yang semakin 
dekat.

Berdasarkan data yang diambil 
dari siskaperbapo.jatimprov.go.id per 
Jumat 15 Desember 2023, rata-rata 
harga cabai rawit merah pada enam 
pasar yang disurvei, yakni Pasar 
Tambahrejo, Wonokromo, Genteng, 
P u c a n g  A n o m ,  K e p u t r a n ,  d a n 
Soponyono, adalah sebesar Rp 74.800 
per kilogramnya.

Untuk minyak goreng curah per 
kilogramnya menyentuh angka Rp 
15.100, bawang merah berada di 
angka Rp 27.000, dan bawang putih 
yang berada di kisaran harga Rp 
32.400 per kilogramnya. Sementara 
gula pasir putih berada di harga Rp 
16.400 per kilogramnya.

Maslubah, salah satu pedagang di 
Pasar Pakis menyebut bahwa harga 
cabai yang dijual olehnya mencapai 
harga Rp 90 ribu per kilogram. "Harga 

cabai rawit merah yang saya jual Rp 90 
ribu per kilogramnya. Sering berubah 
harga cabai ini. Kadang Rp 90 ribu, 
kadang Rp 100 ribu juga," ujarnya.

Harga-harga beberapa komoditas, 
lainnya juga menurut Maslubah, 
mengalami kenaikan menjelang libur 
Nataru, seperti bawang putih, bawang 
merah, tomat, kubis putih, seledri, dan 
labu siam.

"Bawang putih sebelumya Rp 35 
ribu, sekarang saya jual Rp 40 ribu. 
Bawang merah juga naik dari Rp 20 
ribu, sekarang Rp 30 ribu. Tomat dari 
Rp 5 ribu jadi Rp 15 ribu, kubis dari Rp 
5 ribu jadi 10 ribu, dan labu siam naik 
jadi Rp 10 ribu dari Rp 5 ribu. Kalau 
seledri sebelumnya Rp 10 ribu, 
sekarang naik tinggi sampai Rp 25 
ribu," ujarnya.

Sementara itu, pedagang lainnya di 
Pasar  Pakis ,  Muhammad Adam 
mengatakan bahwa harga-harga 
kebutuhan pokok yang dijualnya 
cenderung mengalami kenaikan 
karena libur Natal dan Tahun Baru 
2024.

"Gula pasir naik dari Rp14.500 per 
kilogramnya jadi Rp16.500 sekarang. 
Barang kebutuhan yang naik lainnya 
itu minyak goreng curah, dari harga 
Rp14.000 jadi Rp15.500," ujarnya.

Mereka berharap, Pemerintah 
Kota Surabaya dapat menyelesaikan 
permasalahan lonjakan harga-harga 
kebutuhan pokok agar masyarakat 
tidak merasa resah.

Terkait kondisi tersebut, Ketua 
DPRD Kota Surabaya, Adi Sutarwijono 
meminta jajaran Pemkot Surabaya 
menjaga stabilitas harga kebutuhan 
pokok menjelang Perayaan Natal dan 
Tahun Baru 2024 (Nataru). Selain itu 
juga melakukan monitoring untuk 
memastikan stok pangan memadai.

"Menyambut perayaan Natal dan 
Tahun Baru, kita meminta Pemkot 
Surabaya melakukan monitoring 
secara intensif dan intervensi, misal, 

Jelang Nataru, 

Harga Bahan Pokok Masih Melaju

melakukan operasi-operasi pasar yang 
tepat sasaran. Sehingga harga pangan 
tetap terjangkau warga masyarakat, 
dan stok terjaga baik," kata Adi dalam 
keterangan tertulis.

Adi berharap harga pangan dan 
kebutuhan pokok tetap stabil dan 
terjangkau bagi.  Dengan begitu 
masyarakat Surabaya bisa menyambut 
pergantian tahun dengan perasaan 
bahagia dan gembira dalam suasana 
yang meriah.

"Kita menyambut akhir tahun 
dengan suasana meriah dan bahagia. 
Selamat menyambut Hari Raya Natal 
dan Tahun Baru. Selamat merayakan 
bersama keluarga, sanak saudara dan 
handai taulan," kata Adi.

D i  s i s i  l a i n ,  L e g i s l a t o r  P D I 
Perjuangan (PDIP) ini juga menyoroti 
curah hujan yang tinggi di akhir tahun. 
Karena itu dia meminta Pemkot 
S u r a b a y a  m e n g a m b i l  l a n g k a h 
pencegahan dengan memantau 
pembangunan saluran-saluran air, 
pengoperasian pompa-pompa air, dan 
mengecek area-area genangan air atau 
banjir.

"Pembenahan saluran-saluran air 
dilakukan intensif sepanjang 2023, 
bahkan hingga ke kampung-kampung. 
Juga pembuatan sejumlah sudetan 
pada titik-titik vital. Ditambah dengan 
pengoperasian pompa-pompa air 
d e n g a n  t e p a t .  K i t a  b e r h a r a p 
mengurangi titik genangan air dan 
m e n g u r a n g i  a n c a m a n  b a n j i r," 
tuturnya.

Dia memastikan pihaknya akan 
t e r u s  m e l a k u k a n  p e n g a w a s a n 
terhadap fungsi-fungsi pematusan 
sehingga dapat menekan ancaman 
banjir di perumahan dan permukiman. 
"Para anggota dewan melakukan sidak 
dan rapat-rapat di gedung dewan 
untuk membahas temuan-temuan di 
lapangan. Kita berharap penanganan 
banjir dan genangan tahun ini lebih 
baik," kata Adi. (lut/dya)

Harga	kebutuhan	pokok	menjelang	Natal	dan	Tahun	Baru	mengalami	kenaikan	(antara)		
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MALANG	 - Persoalan pembebasan 
lahan di Jalan Danau Jonge, yang 
melibatkan wilayah Kabupaten dan 
Kota Malang, terganjal anggaran. 
Dalam perkembangan terbaru,   
pemangku kepentingan 2 wilayah 
telah melakukan koordinasi. Salah 
satu opsi yang bakal diambil, yakni 
meminta bantuan kepada Pemerintah 
Provinsi (Pemprov) Jawa Timur. 

Wakil Bupati Malang, Didik Gatot 
Subroto, menjelaskan bila koordinasi 
dengan Pemkot Malang menjadi 
langkah awal yang harus diambil. 
Meskipun pembebasan lahan di Jalan 
Danau Jonge seharusnya dianggap 
sebagai program prioritas, namun 
Didik mengakui bahwa anggaran 
menjadi kendala dalam hal tersebut. 

"Sebenarnya memang menjadi 
salah satu program prioritas, tapi saya 
kira Pemkot Malang tahu bahwa 
kendala di kami (Pemkab Malang) 
p a s t i  te r ka i t  a n g ga ra n .  M a ka  
mengingat ini sebenarnya harus tetap 
kita selesaikan, nanti coba kami 
komunikasikan juga dengan Pemprov 
Jatim," ujar Didik, saat dikonfirmasi 
langsung oleh awak media, Senin 
(18/12/2023). 

D a l a m  m e n g a t a s i  k e n d a l a  
anggaran ini, Didik menyatakan 
niatnya untuk segera berkomunikasi 
dengan Pemprov Jatim. Menurutnya, 

hal tersebut merupakan langkah 
penting yang diambil oleh Pemkab 
Malang guna mencari bantuan 
anggaran yang diperlukan. Agar 
proyek pembebasan lahan tersebut 
dapat berjalan lancar. "Jadi nanti 
diajukan bareng antara Pemkot 
dengan Pemkab Malang," seru Didik. 

Disinggung mengenai perkiraan 
anggaran untuk pembebasan lahan 
tersebut, Didik mengungkapkan 
bahwa jumlahnya berkisar antara Rp 
15-20 miliar. Meskipun jumlah yang 
disebutkan menurutnya tidak terlalu 
besar, namun dalam konteks APBD 

s e t e m p a t .  N a m u n ,  W a h y u  
menekankan bahwa saat ini situasinya 
telah berbeda sehingga permasalahan 
ini harus segera diatasi.

"Karena memang ada tanggung 
jawab terkait dengan pengembangan 
di wilayah Kota Malang, termasuk 
Pemkab Malang dan CSR. Kita akan 
duduk bersama, kita akan sharing, kita 
akan mengajak pengembang karena 
mereka diuntungakn apabila jalan 
tembus ini terealisasi," jelas Wahyu. 

Lebih lanjut, Wahyu mengatakan 
bahwa dalam pembebasan lahan nanti, 
2 pemangku daerah juga harus melihat 
dampak positif yang ditimbulkan. 
Salah satunya yakni kemudahan 
aksesibilitas masyarakat, terutama 
perjalanan antara kabupaten dan kota. 

H a s i l  p e n i n j a u a n  a w a l  
m e n u n j u k k a n  b a h w a  p r o y e k  
pembebasan lahan di Jalan Danau 
Jonge memiliki panjang sekitar 400 
meter dengan 6 kavling. Sebagian 
besar lahan masih kosong, dengan 
hanya sedikit rumah yang terdapat di 
area tersebut.

“Jadi aksesibilitas itu akan 
dipertimbangkan juga, kemarin juga 
sudah (komunikasi) dengan Pak 
Bupati. Kalau kemarin saya lihat 
panjangnya 400 meter di kali 6 kavling. 
Masing masing kavling sekitar 100. 
Ada satu dua rumah aja, lainnya lahan 
kosong," pungkasnya. (Santi /dya)

Kabupaten Malang. Didik menekankan 
kembali pada keterbatasan dana yang 
membuat pembebasan lahan tersebut 
terkendala.

"Kalau kita di APBD, kabupaten 
jelas gak mampu. Makanya mesti harus 
kita minta bantuan ke Pemprov nanti," 
tandasnya. 

Sementara itu, Pj Wali Kota 
M a l a n g ,  W a h y u  H i d a y a t ,  
menambahkan bahwa ketika dirinya 
masih menjabat sebagai Sekretaris 
Daerah (Sekda) definitif di Kabupaten 
Malang. Pembebasan lahan mungkin 
bukan prioritas utama bagi Pemkab 

Pemkab Malang Akui Pembebasan Lahan 

Jalan Danau Jonge Terganjal Anggaran

MALANG - Ketua DPRD Kota Malang, I 
Made Riandiana Kartika, meng-
ungkapkan pentingnya selektivitas 
dalam pembahasan Rancangan 
Peraturan Daerah (Ranperda) pada 
tahun 2024 mendatang. Dari target 
pembahasan sebanyak 36 Ranperda, 
pihaknya akan memusatkan perhatian 
pada 6 Ranperda wajib.

D a r i  k e e n a m  p r i o r i t a s  
pembahasan Ranperda tersebut, 
empat di antaranya terkait dengan 
APBD Kota Malang.  Termasuk 
Ranperda Pertanggungjawaban 
Pelaksanaan APBD Tahun 2023, 
Perubahan Anggaran Pendapatan dan 
Belanja Daerah Tahun Anggaran 2024, 
Pembahasan APBD Tahun Anggaran 
2025, dan Rencana Pembangunan 
Jangka Panjang Daerah (RPJPD) Kota 
Malang Tahun 2025-2045.

"Kalau kita melihat prioritas tentu 
saja yang wajib. Misalnya seperti 
Kebijakan Umum Anggaran Prioritas 
Plafon Anggaran Sementara (KUA-
PPAS), dan lain-lain, itu kan wajib. Nah 
dari itu saja, sudah ada 6 (Ranperda) 
yang wajib kita kerjakan nanti," ujar 
Made, ditemui usai memimpin rapat 

paripurna Persetujuan terhadap 
Program Pembentukan Peraturan 
Daerah (Propemperda) ,  Senin  
(18/12/2023). 

Made juga menambahakan bahwa 
nomor urut Ranperda tidak menjadi 
penentu utama dalam menentukan 
prioritas pembahasan. Menurutnya, 
DPRD akan menyesuaikan prioritas 
berdasarkan urgensi dan relevansi 
dengan keadaan saat itu. 

Artinya, Ranperda yang diinisiasi 
oleh Pemerintah Kota (Pemkot) 
maupun oleh DPRD Kota Malang( akan 
diperhatikan tanpa terikat pada 
urutan tertentu.

"Tapi dari awal, kami sudah 
merencanakan tidak mungkin sampai 
36 itu kita bahas semua. Misalkan 
ranperda inisiatif Pemkot dari nomor 
1-30, bisa 1 dan 3 dibahas dulu, 
kemudian bisa juga dari Ranperda 
inisiatif dewan dari nomor 31-36, jadi 
nanti melihat situasi dan kondisi," 
tambahnya. 

Lebih lanjut, Made menyebutkan 
d a l a m  p r i o r i t a s  p e m b a h a s a n  
Ranperda tersebut, juga termasuk 
Ranperda tentang Perlindungan Anak 

Diakhir, Made juga berharap agar  
pembahasan Ranperda yang diinisiasi 
oleh DPRD Kota Malang, dapat turut 
dibahas dan memberikan pengaruh 
yang signifikan terhadap kebijakan 
pemerintahan di Kota Malang.  
(Santi/dya)

dan Pemberdayaan Perempuan. 
K e m u d i a n  R a n p e r d a  u n t u k  
menjadikan Kota Malang sebagai kota 
ramah lansia, serta Ranperda tentang 
struktur perangkat daerah menjadi 
f o k u s  u t a m a  d a l a m  a g e n d a  
pembahasan.

Tembusan	Jalan	Danau	Jonge	perbatasan	antara	Kabupaten	dan	Kota	Malang.	(Santi/Lenteratoday)

Ketua	DPRD	Kota	Malang,	I	Made	Riandiana	Kartika	bersama	Pj	Wali	Kota	Malang,	Wahyu	Hidayat,	
saat	menandatangani	berita	acara	Persetujuan	Program	Pembentukan	Peraturan	Daerah	Kota	Malang	tahun	2024,	

Senin	(18/12/2023).	(Santi/Lenteratoday)

Tahun Depan,  DPRD Kota Malang Bakal 

Prioritaskan 6 Ranperda Wajib
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JUSTIN  H u b n e r  s e c a ra  re s m i  
mendapatkan status Warga Negara 
Indonesia setelah melafalkan sumpah 
di Kantor Kementerian Hukum dan 
Hak Asasi Manusia pada Rabu 
(6/12/2023).

Hubner mengambil sumpah WNI 
yang berlangsung di Kantor Kanwil 
Kemenkumham DKI Jakarta.

Berikut adalah profil pemain 
bernama lengkap Justin Quincy 
Hubner yang lahir di Den Bosch, 
Belanda pada 14 September 2003 ini.

Justin Hubner lahir dari ayah 
bernama Ferdinan Patrick Rudolf 
Hubner dan ibunya bernama Brigitte 
Prophitus.

Ayahnya  merupakan warga  
Belanda keturunan Indonesia, Kakek 
Justin Hubner dari pihak ayahnya yang 
bernama Ferdinand Rudolf Hubner 
lahir di Makassar, Sulawesi Selatan.

Justin Hubner sempat menimba 
ilmu sepak bola di VV TGG, kemudian 
pindah ke Willem II Tilburg pada 2013.

Sebelum bergabung dengan 
Wolverhampton U18 dan promosi ke 
Wolverhampton U21, dia juga bermain 
untuk Den Bosch dan sebelumnya 
membela tim junior Brabant hingga 
tahun 2018.

Selama bermain untuk tim junior 
Wolves, Hubner mencatat enam gol 
dan dua assist dari 80 pertandingan 
yang dilakoninya.

Kini, pemain belakang dengan kaki 
kiri yang dominan tersebut tercatat 
sebagai pemain U21 di tim Liga 
Inggris, Wolverhampton Wanderers.

Menurut  Transfermarkt ,  ia  
bergabung pada 1 Januari 2022 dan 
memiliki kontrak hingga 30 Juni 2025.

Hubner telah bermain 9 kali di 
Premier League 2 musim ini dengan 
menyumbang 3 gol. 

Premier League 2 adalah liga 
antarakademi klub-klub Liga Inggris 
dengan batasan usia pemain U21.

Hubner juga telah masuk ke 
bangku cadangan di ajang Premier 
League untuk kali pertama sepanjang 
kariernya saat Wolves bertandang ke 
Arsenal pada 2 Desember 2023 walau 
dirinya tak merumput.

Proses naturalisasi Justin telah 
berlangsung dalam jangka waktu yang 
cukup lama. Nama Justin Hubner 
diusulkan untuk memperoleh status 
kewarganegaraan Indonesia bersama 
Ivan Jenner, untuk memperkuat skuad 
Garuda Muda dalam Piala Dunia U20 
2023.

Proses naturalisasi Justin Hubner 
sempat dihentikan, sehingga Ivan 

dan bisa mencapai banyak hal dengan 
generasi ini."

"Saya sangat bahagia dan bangga 
bisa bermain untuk timnas Indonesia," 
pungkas Justin.

Justin Hubner mendapatkan 
persetujuan untuk menjadi warga 
negara  Indonesia  dari  Dewan 
Perwakilan Rakyat (DPR) melalui 
sidang paripurna ke-19 pada Masa 
Sidang IV tahun sidang 2022-2023 
(Kompas)

semoga bisa memenangkan beberapa 
pertandingan di sana. Kami ingin 
membuat Indonesia bangga atas apa 
yang kami lakukan."

Ketika proses naturalisasi Hubner, 
dirinya sedang memenuhi panggilan 
timnas U20 Belanda.

Adapun alasan dirinya memilih 
Indonesia dibandingkan Belanda 
karena Justin merasa Merah Putih 
memilki generasi yang bagus.

"Saya merasa Indonesia punya 
suporter yang lebih besar 
dari Belanda. Saya 
b e r p i k i r  k i t a  
punya generasi 
y a n g  b a g u s  

Jenner menjadi WNI lebih dulu dan 
sudah melakukan debut bersama 
Timnas Indonesia.

Sebelum menjadi warga negara 
Indonesia, Justin pernah membela tim 
Belanda U19 dan U20. Ia dipanggil 
oleh Shin Tae-yong pada 17 November 
2022 dan telah dua kali tampil untuk 
timnas U20 Indonesia.

Tak	sabar
Pemain berusia 20 tahun ini 

mengaku senang setelah mengambil 
sumpah dan menjadi WNI.

"Kabar saya baik, rasanya senang 
bisa berada di sini. Saya ingin segera 
membela timnas indonesia dan 
mendapatkan banyak hal bersama 
mereka," ungkap Hubner.

Justin Hubner yang diproyeksikan 
untuk memperkuat Timnas Indonesia 
dalam Piala Asia tahun depan, 
mengaku sudah siap untuk bermain. 
Indonesia berada di Grup D Piala Asia 
2023 bersama Jepang, Iraq, dan 
Vietnam.

"Ya, saya sudah tidak sabar untuk 
pergi ke Qatar dan menghadapi 
Jepang, Vietnam, dan negara lainnya. 
Semoga kami bisa meraih banyak hal 
dan saya akan melakukan segalanya 
untuk memenangkan pertandingan. 
Saya sangat gembira. Pemain Wolves 
U21 ini akan berupaya maksimal 
membela  Garuda  supaya  b isa  
mendapatkan hasil yang positif 
bersama tim.

Dirinya pun berharap skuad 
G a r u d a  b i s a  l o l o s  
menuju Piala Dunia.

" Te n t u ,  k a m i  
akan melakukan 
segalanya agar 
bisa lolos dan 
memenangkan 
pertandingan.  
K a m i  p u n y a  
kesempatan yang 
besar."

"Semoga timnas 
kita bisa lolos ke 
piala dunia tentunya. 
Dan di piala asia 

 JUSTIN HUBNER
Darah Indonesia di Premier League

Justin Hubne

...................................................................................................................................................................................................................

"Kabar saya baik, rasanya senang bisa berada di sini. Saya ingin segera membela 

timnas indonesia dan mendapatkan banyak hal bersama mereka," 
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KESEHATAN manusia tidak hanya 
dinilai sebatas fisik, tetapi juga mental. 
Kesehatan mental harus dijaga dan 
dirawat dengan baik oleh setiap orang, 
termasuk melalui asupan gizi.

Kecukupan gizi seseorang ternyata 
d a p a t  b e r p e n g a r u h  t e r h a d a p  
kesehatan mentalnya.

Salah satu zat gizi yang terkenal 
berperan dalam hal ini adalah vitamin 
B12. Mengapa demikian?

K e k u r a n g a n  v i t a m i n  B 1 2  
berdampak pada kesehatan mental

Dilansir dari Healthline, Senin 
(6/11/2023), vitamin B12 berfungsi 
dalam mempertahankan kemampuan 
manusia untuk berpikir, meregulasi 
dan membuat DNA, 
m e n g h a s i l k a n  
e n e r g i ,  d a n  
m e n j a g a  

kesehatan sistem saraf dan 
otak.

K e t i k a  s e s e o r a n g  
mengalami kekurangan 
vitamin B12, gejala-gejala 
kesehatan yang cenderung 
t e r j a d i  d i  a n t a r a n y a  
berkaitan dengan kondisi 
mental, yakni kebingungan, 
d e p re s i ,  m u d a h  m a ra h ,  
ataupun sakit kepala.

Sementara itu, gejala fisik 
lainnya yang dapat terjadi adalah 
kele lahan,  kesul i tan  ber ja lan ,  
gangguan pada indra penciuman, 
penglihatan, atau perasa (lidah), 
kesemutan, hingga penurunan berat 
badan, dan jantung yang berdebar.

Hal yang sama juga dilaporkan 
oleh Prerna Sangle dalam jurnal 
Cureus pada tahun 2020. Sangle 

meninjau 30 sampai 40 studi 
terkait hubungan defisiensi 

v i t a m i n  B 1 2  d e n g a n  
d e p r e s i ,  d a n  
m e n d a p a t k a n  h a s i l  
b a h w a  k e k u r a n g a n  
vitamin B12 dalam 

pembentukan sel darah merah. Selain 
itu, vitamin ini juga berperan dalam 
menjaga kesehatan kulit dan rambut, 
hingga mengoptimalkan fungsi saraf. 

Setiap orang perlu memenuhi 
kebutuhan vitamin ini setiap harinya. 
Sebab, senyawa yang satu punya 
manfaat besar untuk kesehatan.

Cara untuk memenuhi kebutuhan 
vitamin ini yakni dengan mengon-
sumsi makanan yang kaya akan 
senyawa tersebut atau meminum 
suplementasi. 

Vitamin B12 bisa kamu temukan 
dalam banyak makanan, seperti 
daging, seafood dan susu. Namun, 
vitamin ini juga tersedia dalam bentuk 
suplementasi. 

Manfaat vitamin B12 berperan 
besar dalam berbagai fungsi tubuh, 
mulai dari otak, saraf, dan sel darah. 
Selain untuk menjaga kesehatan, 
suplementasi juga kerap diberikan 
untuk menangani kekurangan vitamin 
B12.(Kompas)

tubuh meningkatkan risiko terjadinya 
depresi.

Fungsi	vitamin	B12	dalam	
sistem	saraf

Azzini dalam International Journal 
of Molecular Science pada tahun 2021 
menjelaskan bahwa vitamin B12 dapat 
berkaitan dengan kesehatan sistem 
saraf dan otak manusia karena vitamin 
B12 sangat dibutuhkan dalam sintesis 
atau pembuatan DNA dalam tubuh.

Vitamin B12 berfungsi sebagai 
kofaktor atau bagian pengaktif enzim 
d a l a m  s i n t e s i s  D N A .  H a l  i n i  

menyebabkan vitamin B12 ikut 
berperan dalam pembentukan 
zat pelapis serat saraf yang 
disebut mielin. Mielin menjaga 
serat saraf supaya dapat bekerja 
dengan optimal.

Maka dari itu, vitamin B12 
penting bagi kesehatan mental 
manusia sehubungan fungsinya 
dalam menjaga sistem saraf dan 
otak.

Bermanfaat
Mengutip halodoc, vitamin 

B12 merupakan jenis vitamin 
y a n g  b e r m a n f a a t  u n t u k  

VITAMIN B12 
PENTING 
UNTUK 
KESEHATAN 
MENTAL

Anemia.
-------------------------------------
Sariawan.
-------------------------------------
Katarak.
-------------------------------------
Penyakit Alzheimer.
-------------------------------------
Osteoporosis.
-------------------------------------
Kelelahan.
-------------------------------------
Penyakit langka, seperti 
penyakit Imerslund-Grasbeck. 

Kondisi lain yang bisa 
ditangani dengan pemberian 
vitamin b12 :
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Cara Keluar Grup WhatsApp 
Diam-Diam di Android dan iOS

2. Jika sudah, buka WhatsApp di 
iPhone
------------------------------------------------
3. Setelah itu, masuk ke grup WA yang 
ingin ditinggalkan
------------------------------------------------
4. Kemudian klik nama grup WA 
tersebut yang mana sejajar dengan 
foto profil, ikon panggilan video, dan 
suara
------------------------------------------------
5. Scroll ke bawah hingga menemukan 
opsi Exit Group
------------------------------------------------
6. Lalu tekan Exit dan selesai.

Sama seperti di Android, di 
perangkat iOS akan muncul notifikasi 
yang menyatakan bahwa hanya admin 
grup yang akan diberitahu bahwa 
Anda keluar dari grup. Namun perlu 
diingat bahwa notifikasi ini hanya akan 
muncul jika Anda telah memperbarui 
WhatsApp ke versi terbaru.

Sebagai informasi, meskipun Anda 
tidak meninggalkan notifikasi, ,  
anggota grup masih bisa mengetahui 
nama-nama anggota yang telah keluar 
dari grup WhatsApp.

Faktanya,  WhatsApp meng-
hadirkan menu baru,yaitu khusus 
Tampilkan peserta sebelumnya. Menu 
ini berada di bawah nama seluruh 
anggota grup.

Menu Tampilkan peserta sebelum-
nya dapat memberikan informasi 
tentang anggota grup yang keluar dari 
grup atau dikeluarkan dari grup 
selama 60 hari terakhir. Informasi yang 
akan ditampilkan antara lain nama anggota 
grup serta waktu anggota tersebut keluar 
dari grup maupun dikeluarkan dari 
grup.Bukan hanya Admin saja, menu 
Tampilkan peserta sebelumnya juga 
bisa diakses oleh anggota grup atau 
pengguna yang sudah keluar dari grup 
WhatsApp (Bisnis)

Lantas bagaimana cara keluar dari 
grup WhatsApp secara diam-diam 
tanpa diketahui anggota lainnya?

Berikut	ini	cara	Keluar	Grup	
WhatsApp	Diam-Diam	di	Android:

1. Pertama-tama update WhatsApp ke 
versi terbaru
------------------------------------------------
2. Jika sudah, buka WhatsApp di 
smartphone Android
------------------------------------------------
3. Setelah itu, masuk ke grup WA yang 
ingin ditinggalkan

---------------------------------------
4. Kemudian klik nama grup 

WA tersebut yang mana 
sejajar dengan foto profil, 

ikon panggilan video, dan 
suara

--------------------------------------------
5. Scroll ke bawah 

hingga menemukan 
opsi Exit Group 
---------------------------

6. Lalu tekan Exit dan 
selesai.

Sebagai informasi, sebelum 
kamu klik Exit nantinya 

akan muncul notifikasi 
yang bertuliskan Only 
group admins will be 
notified that you left 

the group. Artinya, 
hanya admin di WA grup 

saja yang tahu kalau kamu 
sudah meninggalkan grup.

Cara	Keluar	Grup	
WhatsApp	
Diam-Diam	di	iOS:

1.Update WhatsApp ke versi terbaru
------------------------------------------------

WHATSAPP, salah satu aplikasi 
perpesanan asal Amerika Serikat (AS), 
menyediakan fitur khusus yang 
membuat pelanggan dapat keluar dari 
grup tanpa diketahui orang.

Dalam paparan yang digelar secara 
daFitur grup WA sendiri sebenarnya 
digunakan untuk bertukar pesan 
dengan banyak orang dalam satu 
ruang chat. Sehingga setiap 
anggota grup dapat membalas 
pesan yang dikirimkan.

Namun, beberapa peserta 
sering mengirimkan pesan teks di 
luar konteks pembicaraan. Bahkan 
mengirim emoji ataupun spam 
stiker.

Hal inilah yang membuat kita 
kesal dan terkadang dapat 
memperlambat kinerja 
ponsel karena banyaknya 
pesan masuk. Apalagi jika 
pesan yang dikirimkan 
tidak ada gunanya dan 
hanya memakan ruang di 
ponsel.

Oleh karena itu, 
W h a t s A p p  k i n i  
m e m i l i k i  f i t u r  
k h u s u s  y a n g  
memungkinka

n penggunanya keluar dari grup secara 
diam-diam tanpa diketahui anggota 
lain.

Dengan fitur ini, pengguna tidak 
perlu lagi khawatir untuk menginstal 
aplikasi tambahan.
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DAMPAK	 dari perjalanan diagnosis 
dan pengobatan kanker dapat 
meninggalkan kesan yang tak 
terhapuskan pada para penyintas dan 
orang-orang yang mereka kasihi 
terutama pengasuh (care giver).

Dalam proses pengasuhan, para 
pengasuh sering kali mengabaikan 
kesehatan fisik dan mental mereka 
sendiri yang akhirnya menyebabkan 
kelelahan pengasuh.

"Kelelahan yang dialami perawat 
dapat terwujud dalam berbagai cara, 
dengan beberapa tanda peringatan 
umum adalah kelelahan kronis, yang 
melibatkan perasaan terkuras terus-
menerus, baik secara fisik maupun 
emosional," ucap Samara Mahindra, 
CEO dan Pendiri CARER yang dikutip 
dari laman Hindustan Times.

Mahindra juga mengungkap tanda 
lain seperti mudah tersinggung dan 
perubahan suasana hati, di mana 
pengasuh menjadi mudah frustrasi 
atau cemas karena tekanan tanggung 
jawab mereka.

Penarikan diri dari aktivitas sosial 
dan pertemanan juga merupakan 
tanda yang memprihatinkan, karena 
p e n g a s u h  m u n g k i n  
m e n g a s i n g k a n  d i r i .  
Gangguan tidur sering 
dialami ,  dengan 
k e s u l i t a n  

untuk tertidur atau tetap tertidur.
Terakhir, mengabaikan kesehatan 

diri sendiri dapat menjadi indikator 
kelelahan yang signifikan, karena 
perawat mungkin melewatkan waktu 
makan, melewatkan janji temu, atau 
lupa meminum obat yang diresepkan, 
sehingga memprioritaskan perawatan 
o r a n g  y a n g  d i c i n t a i  d i  a t a s  
kesejahteraannya sendiri.

"Tanda-tanda ini berfungsi sebagai 
isyarat penting bagi pengasuh untuk 
mengenali kapan mereka perlu 
mengambil langkah-langkah untuk 
m e n c e g a h  k e l e l a h a n  d a n  
memprioritaskan perawatan diri," 
tambah Mahindra.

Menurut Mahindra, mengatasi 
kelelahan pengasuh memerlukan 
p e n d e k a t a n  m u l t i f a s e t  u n t u k  
memastikan kesejahteraan pengasuh 

Selain itu, membekali diri Anda 
dengan informasi yang tepat adalah 
hal yang memberdayakan," katanya.

Mempelajari kondisi medis orang 
yang dikasihi dan pilihan pengobatan 
yang tersedia dapat meningkatkan 
k e p e r c a y a a n  d i r i  A n d a  d a n  
mengurangi kecemasan, sehingga 
tugas merawat menjadi lebih mudah 
ditangani.  Dengan menerapkan 
strategi ini, para pengasuh dapat 
mengatasi tantangan peran mereka 
dengan lebih baik sambil menjaga 
kesehatan dan ketahanan mereka 
sendiri.

Sementara Dr Mansi Khanderia 
menyarankan untuk menetapkan 
rutinitas sehari-hari, menjaga jadwal 
makan dan tidur yang teratur, dan 
memasukkan olahraga ke dalam 
kehidupan mereka.

Berlatih Yoga dan menjaga 
kebiasaan makan dan tidur yang sehat 
dapat berkontribusi secara signifikan 
terhadap kesejahteraan secara 
keseluruhan

Pengasuh harus memprioritaskan 
rasa kasihan pada diri sendiri dan 
menetapkan tujuan yang realistis 
untuk diri mereka sendiri. Mendorong 
mereka untuk mencari bantuan ketika 
keadaan menjadi sangat berat 
sangatlah penting (Ant)

dan kualitas layanan yang diberikan 
kepada orang yang mereka cintai.

“Salah satu langkah penting adalah 
mencari bantuan profesional dengan 
berkonsultasi dengan psikolog atau 
terapis. Para profesional ini dapat 
m e m b a n t u  m e m p r o s e s  e m o s i  
berlebihan yang terkait dengan 
kelelahan dan menawarkan strategi 
praktis untuk mengatasinya secara 
efektif," saran Mahindra.

Membangun sistem pendukung 
juga sama pentingnya. Jangan ragu 
untuk menghubungi teman dan 
ke l u a r g a  u n t u k  m e n d a p a t k a n  
bantuan. Mengalihdayakan tugas-
tugas rumah tangga yang dapat 
dikelola oleh orang lain dapat 
m e r i n g a n k a n  s e b a g i a n  b e b a n  
pengasuhan.

Selain itu, jika memungkinkan, 
p e r t i m b a n g k a n  u n t u k  m e m -
pekerjakan perawat atau pengasuh 
profesional untuk memberikan rehat 
pada diri sendiri.

"Menjauh dari tanggung jawab 
mengasuh anak, meskipun hanya 
beberapa jam atau hari, dapat 
memberikan tenaga yang sangat 
dibutuhkan. Bersosialisasi dengan 
teman atau melakukan liburan singkat 
d a p a t  m e m b a n t u  m e m u l i h ka n  
kesehatan fisik dan mental Anda. 

KIAT MENGATASI KELELAHAN 
SEBAGAI "CAREGIVER”

SAMARA 
MAHINDRA
CEO dan Pendiri CARER

----------------------------------------

“Kelelahan yang dialami 
perawat dapat terwujud 

dalam berbagai cara, dengan 
beberapa tanda peringatan 

umum adalah kelelahan 
kronis, yang melibatkan 
perasaan terkuras terus-

menerus, baik secara fisik 
maupun emosional,"



MUI	Ingatkan	Lagi	...	(dari	Hal	1)

MAJELIS Ulama Indonesia (MUI) 
menegaskan bahwa fatwa yang 
mengharamkan golongan putih 
(golput) atau pilihan untuk tidak 
memilih pada Pemilu 2024 tetap 
berlaku. Ketua MUI Bidang Dakwah 
d a n  U k h uwa h  K H  C h o l i l  N a f i s 
mengatakan, hal itu merujuk pada 
fatwa yang pernah dikeluarkan MUI 
s e b e l u m nya  te rka i t  ke wa j i b a n 
memilih pemimpin.

Majelis Ulama Indonesia (MUI) 
menegaskan bahwa fatwa yang 
mengharamkan golongan putih 
(golput) atau pilihan untuk tidak 
memilih pada Pemilu 2024 tetap 
berlaku. Ketua MUI Bidang Dakwah 
d a n  U k h uwa h  K H  C h o l i l  N a f i s 
mengatakan, hal itu merujuk pada 
fatwa yang pernah dikeluarkan MUI 
s e b e l u m nya  te rka i t  ke wa j i b a n 
memilih pemimpin.

"Dalam fatwa yang dikeluarkan 
pada Ijtima Ulama II se-Indonesia 
pada 2009 menegaskan memilih 
pemimpin  dalam Is lam adalah 
ke wa j i b a n  u n t u k  m e n e g a k k a n 
imamah (kepemimpinan) dan imarah 
(pemerintahan) dalam kehidupan 
bersama," ujarnya, dikutip laman MUI, 
Senin (18/12/2023).

Kiai Cholil mengatakan, masya-
rakat yang tidak menggunakan hak 
pilihnya disebut tidak bertanggung 
jawab terhadap jalannya bangsa ini. 
Utamanya, ia meminta masyarakat 
memilih satu dari tiga pasangan calon 
presiden dan wakil presiden pada 
pemilu 2024 mendatang.

"Kita meminta pilihlah salah satu 
dari yang tiga. Mau nomor satu, dua, 
dan tiga silakan mana yang sesuai, kita 
sudah lihat dari visi misinya, debatnya 
siapa yang ngomongnya lebih bagus, 
m a n a  y a n g  l e b i h  k o n s i s t e n 
melaksanakannya," kata dia.

Lebih lanjut, Kiai Cholil mengata-
kan setiap warga negara yang sudah 
memil iki  hak pi l ih  mempunyai 
tanggung jawab untuk mencoblos 
p e m i m p i n  I n d o n e s i a  d i  m a s a 
mendatang."Jadi pemimpin adalah 
cermin dari masyarakat. Oleh karena 
itu, apa pun alasannya tidak boleh 
tidak memilih di pemilu yang akan 
datang (Pemilu 2024). Jadi harus 
memilih," tuturnya.

“Kalau soal [calon] tidak ideal, tapi 
mereka tidak bertentangan dengan 
agama. Oleh karena itu dalam kondisi 
apa pun kita wajib nashbu al imam, 
memilih pemimpin itu. Makanya, 
[MUI] mengambil kesimpulan golput 
hukumnya haram,” pungkas ulama 
kelahiran Sampang, Jawa Timur itu. 

Dalam salinan Keputusan Ijtima' 
Ulama Komisi Fatwa se-Indonesia III 
tentang Masa'il Asasiyah Wathaniyah 
atau Masalah Strategis Kebangsaan , 
t e r d a p a t  l i m a  p o i n  m e n g e n a i 
penggunaan hak pilih dalam pemilu. 
Pertama, pemilihan umum dalam 
pandangan Islam adalah upaya untuk 
memilih pemimpin atau wakil yang 
memenuhi syarat-syarat ideal bagi 
terwujudnya cita-cita bersama sesuai 
d e n g a n  a s p i r a s i  u m a t  d a n 
kepentingan bangsa. 

K e d u a ,  m e m i l i h  p e m i m p i n 

(nashbu al imam) dalam Islam adalah 
ke wa j i b a n  u n t u k  m e n e ga k ka n 
imamah dan imarah dalam kehidupan 
bersama. Ketiga, imamah dan imarah 
dalam Islam menghajatkan syarat-
syarat sesuai dengan ketentuan 
agama agar terwujud kemaslahatan 
dalam masyarakat. 

Keempat, memilih pemimpin 
yang beriman dan bertakwa, jujur 
(siddiq), terpercaya (amanah), aktif 
dan aspiratif (tabligh), mempunyai 
k e m a m p u a n  ( f a t h o n a h ) ,  d a n 
memperjuangkan kepentingan umat 
Islam hukumnya adalah wajib. 
Terakhir, memilih pemimpin yang 
t idak memenuhi  syarat-syarat 
tersebut atau sengaja tidak memilih 
padahal ada calon yang memenuhi 
syarat hukumnya adalah haram. 
“Ditetapkan di Padangpanjang pada 
tanggal  26 Januari  2009 M/29 
Muharram 1430 H,” demikian bunyi 
keputusan tersebut.

Dilihat dari naskah digital fatwa 
tersebut, sumber yang digunakan 
dalam keputusan fatwa di antaranya 
adalah Al-Qur'an yang salah satunya 
merujuk pada surah An-Nisa ayat 59, 
hadits Rasulullah SAW, qaul sahabat 
maupun pendapat ulama.MUI dalam 
hal ini mengutip qaul sahabat nabi 
Abu Bakar Ash Shiddiq, Umar bin 
Khattab, dan pendapat al-Mawardi 
y a n g  m e n y a t a k a n  p e n e g a k a n 
kepemimpinan hukumnya wajib 
(fardhu kifayah).

Terpisah, Calon wakil presiden 
Mahfud Md mengatakan anak muda 
yang tidak masuk golongan putih atau 
golput alias tidak memilih dalam 
Pemilu 2024 merupakan pribadi yang 
matang dalam berpikir dan bersikap. 
Menurut dia, anak muda seperti ini 
akan belajar bertanggung jawab 
sebagai warga negara.

“Pilihan politik boleh berbeda, 
tetapi tetap menjaga iklim kritis 
terhadap penyimpangan,”  kata 
Mahfud Md.

Menurut Mahfud Md, anak muda 
mesti memilih pemimpin secara 
selektif dan tidak terbawa arus atau 
euforia sesaat. Memilih pemimpin 
meskipun hanya untuk masa jabatan 
lima tahun, akan sangat berpengaruh 
besar.

"Pilih yang menurut saudara 
m e m i l i k i  k a p a b i l i t a s ,  m a m p u 
membawa aspirasi masyarakat, dan 
a k o m o d a t i f  d a l a m  m e n j a w a b 
tantangan permasalahan bangsa ke 
depan," kata Mahfud Md. Meski 
begitu, bagi pihak yang kalah dalam 
Pemilu, kata Mahfud, tak boleh 
anarkis dan harus bisa menerima 
dengan tetap ikut  mengontrol 
jalannya pemerintahan. 

Pemimpin yang terpilih dari 
proses Pemilu, menurut Mahfud Md, 
adalah cerminan pemilihnya. Jika 
menginginkan pemimpin atau wakil 
rakyat yang berkualitas, publik pun 
harus menjadi pemilih berkualitas. 
"10 sampai 15 tahun lagi yang hadir 
hari ini, akan jadi pemimpin yang 
a k a n  m e n j a d i k a n  m a s ya r a k a t 
Indonesia lebih baik, lebih cerdas, dan 
lebih sejahtera," kata Mahfud. 

Menteri Koordinator Bidang 
Politik, Hukum, dan Keamanan itu 
mengatakan pihaknya mendorong 
g e n e r a s i  m u d a  u n t u k  a k t i f 
berpartisipasi dalam Pemilu 2024. 

M a h a s i swa  d a n  p e m u d a  h a r u s 
menyalurkan pilihannya alias tidak 
golput agar nasib bangsa terjamin ke 
depan.  Generasi dan anak muda yang 
menyalurkan aspirasinya dalam 
Pemilu ,  kata  Mahfud Md,  akan 
m e n y e l a m a t k a n  g e n e r a s i n y a 
sekaligus generasi berikutnya.

"Bila anak muda dan mahasiswa 
concern dengan lapangan kerja, 
industri kreatif, digitalisasi yang 
dipercepat, concern dunia fesyen, 
maka saatnya 14 Februari 2024 
d a t a n g  ke  T P S  u n t u k  m e m i l i h 
pemimpin yang benar," kata  Mahfud.

Indonesia, kata Mahfud, harus 
dapat menunjukkan jadi negara yang 
matang dalam berdemokrasi. Ketika 
budaya demokrasi sudah terbangun 
m a p a n ,  k e m u n g k i n a n  k o n f l i k , 
polarisasi, dan perbedaan yang timbul 
akibat beda pilihan, dapat dikelola.

Oleh karena itu, meningkatnya 
keterlibatan masyarakat dalam 
penyelenggaraan Pemilu ,  akan 
menunjukan semakin kuatnya tatanan 
demokrasi. "Libatkan partisipasi 
se lu ru h e lemen  wa rga  n ega ra , 
termasuk mahasiswa dan anak muda," 
kata Mahfud Md.

Apalagi berdasarkan data, kata 
Mahfud, jumlah pemilih pada Pemilu 
2024 sekitar 204,8 juta. Dari jumlah 
tersebut, sekitar 106,3 juta atau 52 
persen berusia 17-40 tahun. Jika 
dirinci, persentase pemilih berusia 17-
30 tahun mencapai 31,29 persen dan 
pemilih berusia 31-40 tahun sebanyak 
20,7 persen. Artinya proporsi pemilih 
muda, baik generasi millenial maupun 
Gen Z mendominasi. "Anak muda 
gunakan hak pilihnya dan tidak golput, 
karena satu suara akan sangat besar 
manfaatnya untuk masa depan 
bangsa," kata Mahfud Md.

Ancaman	Golput	karena	Data	
KPU	Tak	Update

Semetara itu, ratusan mahasiswa 
Indonesia yang sedang belajar di 
United Kingdom (UK) sedang resah 
karena terancam golput. Pasalnya, 
kuota surat suara dari KPU tidak 
cukup untuk mengakomodasi semua 
pemilih. 

Pekan lalu, PPI UK telah mengirim-
kan surat ke KPU agar memastikan hak 
memilih para mahasiswa UK bisa 
terpenuhi.  PPI UK berkata KPU 
berpotensi melanggar hak konstitusi 
warga negara yang memilih, sehingga 
meminta  agar  ada  surat  suara 
tambahan.

Merespons isu tersebut, pihak 
Panitia Pemilihan Luar Negeri (PPLN) 
L o n d o n  m e nya m p a i k a n  b a hwa 
logistik dari KPU sudah dikirimkan 
dari Jakarta menuju London. Namun, 
data yang dipakai ternyata berasal dari 
Juli 2023. 

"A d a p u n  p r o s e s  a k h i r  d a r i 
pendataan calon pemilih adalah 
dengan ditetapkannya Daftar Pemilih 
Tetap Luar Negeri (DPTLN) pada 
bulan Juli 2023 oleh KPU Pusat," 
demikian pernyataan PPLN London.

 Pendataan itu terkesan terlalu 
buru-buru, pasalnya pada Juli 2023 
justru mahasiswa yang melanjutkan 
s t u d i  S 2  m a s i h  d a l a m  p r o s e s 
persiapan ke UK, terutama bagi para 
penerima beasiswa yang persiapan-
nya lebih rumit lagi.

P i h a k  P P L N  L o n d o n  j u g a 
mengakui adanya isu tersebut, meski 
sudah sosialisasi."Namun, kami 
menyadari bahwa tidak semua calon 
pelajar/mahasiswa mendaftarkan ke 
P P L N  L o n d o n  k a r e n a  b e l u m 
memperoleh kepast ian apakah 
diterima atau tidak di kampus tujuan 
di UK dan Irlandia. Jadwal perkuliahan 
di UK dan Irlandia umumnya dimulai 
p a d a  b u l a n  S e p t e m b e r  s e t i a p 
tahunnya dan Letter of Acceptance 
(LoA) dari kampus umumnya baru 
diperoleh calon pelajar/mahasiswa 
s e t e l a h  b u l a n  J u l i  2 0 2 3 ,  ya n g 
melampaui waktu penetapan DPTLN," 
kata pihak PPLN London.

Total kuota cadangan dari KPU 
hanya 71 suara saja yang tersebar di 
kota berbeda. Solusi yang ditawarkan 
PPLN adalah para calon pemilih harus 
menunggu saat ada suara sisa dari 
kuota tambahan. 

"Bagi  yang  permohonannya 
s e l e s a i  d i p r o s e s  m a k a n  a k a n 
dimasukkan sebagai Daftar Pemilih 
Tambahan (DPTb) PPLN London ... 
Cadangan 2% surat suara diperuntuk-
kan bagi DPTb dan Daftar Pemilih 
Khusus (DPK), yaitu WNI yang tidak 
pernah mendaftarkan diri sama sekali 
untuk mengikuti PEMILU namun 
datang ke Tempat Pemungutan Suara 
(TPS) di pada hari pemungutan suara," 
jelas pihak PPLN London.Sebagai 
informasi, jumlah pendaftar yang 
tercatat oleh PPLN London ada 4.781 
yang berasal dari TPS kota Manchester 
dan London.(wid,rls,ant,ist/dya)

sambungan
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TINGKAT PARTISIPASI
PEMILIH DALAM 
PEMILU Legislatif
2020

2015

2010

2005

2000

1995

1990

1985

1980

1975

1970

1965

1960

75.11%

81.69%

71.0%

84.1%

96.5%

96.6%

96.6%

96.5%

96.5%

96.4%

95.1%

93.6%

71.0%

Sumber	:
KPU,BPS



	Ruangan	Gubernur	Maluku	Utara	dan	Ruangan	Kadikbud	Maluku	Utara	di	Sofifi	
disegel	KPK,	Senin	(18/12/2023).	(ant.ist)

Now
Selasa, 19 Desember 202312

Izin Usaha Pertambangan (IUP) yang 
menjadi cikal bakal perusak bumi 
Moloku Kie Raha. 

Hal itu disampaikan Gamhas 
d a l a m  a k s i  d e m o n s t r a s i  y a n g 
dilakukan di depan Landmark Ternate, 
S e n i n  ( 1 8 / 1 2 / 2 0 2 3 ) . A k s i 
demonstrasi ini dilakukan dengan 
membentang spanduk bertulisan 
“Ulah Abdul Gani Kasuba Maluku 
Utara Dihancurkan Tambang”. 

Komite Gamhas Irfandi R. Mansur 
mengatakan, selama 9 tahun Gubernur 
A b d u l  G a n i  K a s u b a  b e r k u a s a , 
percepatan operasi pertambangan 
semakin masif, penghancuran hutan 
dan perampasan ruang hidup rakyat 
terjadi  dimana-mana,  sehingga 
berdampak buruk pada keselamatan 
lingkungan, kehidupan warga, dan 
tempat tinggal makhluk hidup. 

Hal ini dibuktikan dengan jumlah 
i z i n  t a m b a n g  y a n g  l a n g s u n g 
dikeluarkan oleh Abdul Gani Kasuba 
selama masa periodenya menjabat 
sebagai Gubernur Maluku Utara.

Tercatat sebanyak 53 izin tambang 
telah dikeluarkan dan tersebar 
Maluku Utara.  Ini  menandakan 
Maluku Utara sedang dihancurkan 
melalui kebijakan Surat Keputusan 
atas kepentingan korporat serta 
kekayaan para pejabat pemerintah. 

“ T e n t u n y a  b u k t i  d a m p a k 
pertambangan terhadap lingkungan 
sangat menentukan ambang batas 
ke r u s a k a n  a l a m  k h u s u s nya  d i 
Halmahera Tengah, Halmahera Timur 
dan pulau-pulau kecil seperti Pulau 
Obi Halmahera Selatan,” tegas Irfandi.

Menurutnya, kerusakan itu bisa 
dilihat dari penurunan produktivitas 
l a h a n ,  k e p a d a t a n  t a n a h  y a n g 
bertambah, terjadinya erosi dan 
sedimentasi laut, serta terjadinya 
erosi longsor, dan terganggunya 
kesehatan masyarakat. Misalnya 
aktivitas tambang di Halmahera Timur 
oleh PT Priven Lestari dengan luas 
konsesi 4.953 hektar. 

Kemudian, tindakan kejahatan 
lingkungan dan kemanusiaan itu 
d i p e r p a r a h  d e n g a n  r e n c a n a 
penambangan di Gunung Wato-Wato. 
Sementara Gunung Wato-Wato adalah 

TERNATE -  T i m  K o m i s i  P e m -
berantasan Korupsi (KPK) meng-
geledah kediaman Gubernur Maluku 
Utara Abdul Gani Kasuba di Kota 
Te r n a t e ,  M a l u k u  U t a r a ,  S e n i n 
(18/12/2023). Wakil Ketua KPK Nurul 
Ghufron mengatakan Operasi Tangkap 
Tangan (OTT) penyelenggara negara 
di wilayah tersebut terkait dengan 
kasus dugaan korupsi lelang jabatan 
dan Pengadaan Barang dan Jasa (PBJ).. 

"Diduga dalam tindak pidana 
korupsi lelang jabatan dan proyek 
pengadaan barang dan jasa," ujar 
Ghufron melalui pesan tertulis, Senin 
(18/12).

G h u f r o n  e n g g a n 
menginformasikan para pihak yang 
terjaring operasi senyap tersebut. Ia 
hanya menjelaskan tim KPK masih 
m e l a k u k a n  p e m e r i k s a a n  a w a l 
terhadap para pihak dimaksud. 
"Sementara ini kami masih melakukan 
pemeriksaan terhadap pihak yang 
kami amankan dan barang buktinya," 
ucap Ghufron.

Berdasarkan ketentuan Kitab 
Undang-undang Hukum Acara Pidana 
(KUHAP), KPK mempunyai waktu 
1x24 jam untuk menentukan status 
hukum para pihak yang terjaring OTT 
tersebut."Nanti kami akan update 
progresnya," kata Ghufron.

Wakil Ketua KPK Alexander Marwata 
juga mengonfirmasi bahwa pihaknya 
melakukan OTT di Maluku Utara. 
"Barusan ada informasi dari staf yang 
membenarkan ada giat di Maluku 
Utara," kata Alex dalam keterangan 
nya, Senin. Meski demikian, Alex tak 
menjelaskan lebih lanjut terkait OTT 
di Maluku Utara itu, baik terkait 
konstruksi perkara, barang bukti yang 
disita, maupun pihak yang ditangkap.

Hal ini dikarenakan para pihak 
yang diduga terlibat masih menjalani 
pemeriksaan intensif."Perkembangan 
lebih lanjut akan disampaikan," 
ujarnya.

Dikutip dari media lokal, salah 
seorang penjaga kediaman Gubernur 
M a l u t  y a n g  e n g g a n  m e n y e b u t 
identitas-nya menatakan KPK turut 
menyegel ruang Gubernur yang 
berada di atas lantai dua rumah 
tersebut.Selain kediaman gubernur 
yang digeledah, KPK juga dikabarkan 

melakukan penyegelan terhadap 
b e b e ra p a  k a n t o r  s a t u a n  ke r j a 
perangkat daerah (SKPD) di Pemprov 
Malut.

K e m u d i a n  K a n t o r  D i n a s 
Pendidikan dan Kebudayaan (Dikbud), 
K a n t o r  D i n a s  P e r u m a h a n  d a n 
Kawasan Permukiman (Disperkim), 
Kantor Dinas Pekerjaan Umum dan 
Penataan Ruang (PUPR),  Badan 
Pengelolaan Keuangan dan Aset 
Daerah (BPKAD).

Bahkan, pintu kantor Kepala 
D i k b u d  P e m p r o v  M a l u t  t e l a h 
dipasangi garis palang KPK dan 
tertulis dalam pengawasan KPK.Ruang 
kerja Gubernur Abdul Gani Kasuba di 
Sofifi, Ibu Kota Provinsi Maluku Utara 
pun turut disegel KPK.

Dikabarkan Gubernur Maluku 
Utara Abdul Gani Kasuba yang akan 
mengakhiri jabatannya pada 31 
Desember 2023 ini terkena OTT, Senin 
(18/12/2023) sore di hotel Bidakara 
Jakarta, Jl. Gatot Subroto. Hingga berita 
i n i  d i t u r u n k a n ,  K P K  b e l u m 
memberikan rilis resmi.

Didemo	soal	Izin	Tambang
S a a t  k a b a r  O T T  b e r e m b u s 

k e n c a n g ,  G e r a k a n  M a h a s i s w a 
P e m e r h a t i  S o s i a l  ( G a m h a s ) 
melakukan demo meminta Gubernur 
Maluku Utara Abdul Gani Kasuba  
bertanggung jawab atas masuknya 

sumber air bagi hampir 20.000 warga 
di  Kecamatan Maba dan warga 
Subaim, Kecamatan Wasile, dan juga 
salah satu lumbung pangan (padi) 
terpenting di Maluku Utara.

“Kejadian ini sama dinyatakan 
terjadi pada Pulau Gebe dan pulau 
Pakal, operasi pertambangan juga di 
kampung Sagea, Kiya, Gamaf, dan 
Kawasi Obi,” jelasnya. 

Untuk Sagea sendiri, kata Irfandi, 
ada 5 izin IUP yang wilayah operasinya 
berdekatan langsung dengan kawasan 
daerah aliran sungai (DAS), khususnya 
di Wisata Boki Moruru, yang beberapa 
waktu lalu tercemar. “Itu disebabkan 
pembukaan hutan di hulu (DAS) 
karena adanya pembuatan jalan 
Hauling oleh PT WBN anak Perusahan 
dari PT Indonesia Weda Bay Industrial 
Park (IWIP),” ujarnya. 

Tak hanya mencemari sumber 
p e n g h i d u p a n  wa r g a ,  a k t iv i t a s 
tambang juga berdampak pada 
kesehatan warga sekitar, akibat dari 
aktivitas pembangkit listrik tenaga 
uap (PLTU) milik PT IWIP yang 
melepaskan emisi ke udara, bahkan 
akan berdampak terhadap kesehatan 
khususnya pada pernapasan manusia. 
(wid,hay,ant,ist/dya)

OTT KPK di Maluku Utara

Rumah Gubernur Digeledah, Ruang Kerja Disegel

Suasana	di	kediaman	Gubernur	Malut,	Abdul	Gani	Kasuba,	di	Kelurahan	Takoma,	Kecamatan	Ternate	Tengah,	
Kota	Ternate,	Maluku	Utara,	seusai	digeledah	KPK,		Senin	(18/12/2023).	

Rp 6.458.409.184

HARTA 
ABDUL GANI 
KASUBA

TOTAL

Per	31	Desember	2022.
RP

Tanah dan bangunan

Alat Transportasi dan Mesin 

Harta Bergerak Lainnya

(LHKPN,14	Mei	2023)

Rp 5.380.000.000 

 Rp 75.000.000 

Rp 330.000.000. RP

 Kas dan Setara Kas

Rp 673.409.184.RP


